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News

10月13日，中德工业城市联盟第四

次全体会议在台州召开。台州以

东道主身份迎来了32个中德城市代

表，畅叙友谊，共谋发展，推动联盟成

员城市之间的深度合作迈上新台阶。

10月14日上午9点半，前德意志

民主共和国总理洛塔尔·德梅齐埃，

德国前国务部长、PKS公司管理合伙

人恩斯特·舒宛候特，德国驻上海总

领事馆总领事欧珍，德国北威州经济、

能源、工业、中小企业和手工业部前部

长盖瑞特·杜因等德方代表一行莅临

水晶光电参观交流。

文/本刊通讯员

中德工业城市联盟德方代表团莅临
水晶光电参观交流

代表团一行参观了水晶光电的产

品展示厅和生产车间。在展厅，他们

看到水晶光电在日本、美国、以色列

等多个国家的投资发展，对水晶光电

的国际化布局进行了深入地了解。同

时，水晶光电也向德方嘉宾介绍了长

期以来与SCHOTT等德国企业的合

作情况，期待能与德国企业建立更多

的深度合作。
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News

10月12日，水晶光电日本公司成

立，在第一酒店东京举行了盛大

的披露晚宴。

出席公司近40家。星星冷链董事

长杨文勇、亚洲市场经理邹雨华、便

捷 宝总 经理黄朝阳代表星星集团及

兄弟公司出席晚宴。合作伙伴日本光

驰孙大雄会长、客户包含相机领域重

要客户AGC、佳能、尼康、索尼、奥林

巴斯等，还有主要原辅材料供应厂家

JSR、HOYA日东、DISCO等一同参

加。

水晶光电成立至今已有十五年，

这十五年的发展离不开日本市场诸多

客户长期的支持和指导。今天的水晶

光电已成为全球薄膜光学领域一支重

要的力量，产品的性能不断赢得全球

客户的认可与信赖。

未来，水晶光电将一如继往地给

客户提供优质、高性能的产品，在各

类光学滤光片产品继续为全球客户提

供优质服务的同时，还会开展AR/VR

核心光学引擎，车载用HUD，投影用

光学引擎，应用于LED，Micro-LED

微结构产品以及其他各种光学元器件

产品的生产与销售。

公司在日本投资设立全资子公司

意在深耕与挖掘日本潜在市场，培育

新业务增长点，巩固与提升行业领先

地位；借助日本在全球光学、汽车电

子等领域的人才资源优势，打造国际

化研发团队，加快推进新品、新技术

的攻关。通过日本公司的建立与运营，

积累国际化运作经验是公司国际化发

展进程中的重要一步。

文/本刊通讯员

水晶光电日本公司正式成立，
国际化步伐“再下一城”

水晶光电日本公司成立的使命不

仅仅是为了更好地向日本客户提供更

好的服务，也会加强公司对日本及亚

洲区市场的深度开发，探索技术研发，

O EM 与O D M，资本 投 资等 各 类合

作。水晶光电日本公司成立后，公司将

会更紧密地与客户合作，提供更好更

快捷的服务。



16 17

News

浙江水晶光电科技股份有限公司

参股子公司日本光驰于2017年

12月20日在东京证券交易所上市交

易，股票代码为“6235”。水晶光电

对日本光 驰的总投 资 额 为3 61,716

万 日 元 ( 按 缴 款 日 汇 率 约 合 人 民 币

19,695.39万元)。本次发行前日本光

驰总股本为35,628,000股，水晶光电

持有其7,260,000股股份，占日本光

驰20.38%的股权。本次股票发行上

市后日本光驰总股本为44,358,000

股，水晶光电合计持有其8,196,000

股股份，占日本光驰18.48%的股权，

是日本光驰第一大股东。

台州市椒江区委副书记、区长杨

玲玲代表台州市椒江区政府，水晶光

电董事长林敏、董事兼副总经理盛永

江、财务总监郑萍、董事会高级顾问

罗幸福代表水晶光电，与日本光驰孙

大雄会长，林为平社长等人共同出席

了日本光驰的上市仪式。

东京时间11:30/北京时间10:30
上市敲钟仪式

椒江区委副书记、区长杨玲玲、

水晶光电董事长林敏、董事、副总经

理盛永江共同参与了日本光驰的上市

敲钟仪式。

延伸阅读
日 本 光 驰 公 司 ( O P T O R U N 

Co.,Ltd.)成立于1999年8月25日，总

部位于日本埼玉县，合并净资产100亿

日元。公司有4个关联公司，他们分别

是光驰科技（上海）有限公司、光驰科

技（上海）商贸有限公司、光驰科技股

份有限公司（台湾）、Optorun USA, 

Inc。

日本光 驰 是 行业领 先 的专业设

备厂家，在光学镀膜设备等产品的市

场占有率居全球前列。光驰公司主要

从事光学薄膜成膜装置，关联设备及

使用光学薄膜成膜的各种零部件的制

造，销售及进出口业务。

水晶光电自2014年参股日本光

驰以来，两家公司除业务合作外，在

新产品研发、客户开发上一直保持着

积极的合作，并与2017年7月共同设

立合资公司浙江晶驰光电科技有限公

司以共同开发新产品/新客户。对光驰

的投资有利于强化公司与日本光驰之

间的战略合作，确保大股东地位，提

升公司竞争力。

东京时间17:30/北京时间16:30
上市答谢晚宴

杨玲玲区长和林敏董事长分别代

表台州市椒江区政府和水晶光电发表

了致辞讲话，并送上纪念赠品。

上市敲钟仪式

文/本刊通讯员

水晶光电海外公司在日本证券
交易所正式挂牌上市！

日本光驰正式上市！

东京时间11:10/北京时间10:10
上市仪式正式开始
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11月11日，水晶光电2018年年度

市场会议在综合楼阶梯会议室顺

利召开。

会 议首先由公司副总 经 理李夏

云对公司年度的市场运行情况做了总

结。全年公司业绩基本达到预期，较

上年度有较大幅度的增长；全年公司

在新业务布局，2-5号项目进展明显，

为公司未来几年的业务发展奠定了坚

实基础。同时，公司在国际化步伐上

迈出了坚实的一步。

在肯定2017年市场工作取得成

绩的同时，李总也指出市场工作的不

足，并对2018年度的市场工作做了布

置，提出了2018年的市场目标：牢牢

抓住智能手机产业发展新机遇，加快

产品升级与国际化步伐。李总明确提

出了公司未来的营销能力发展方向，

并要求事业部一把手必须在思想上注

重外部，行动与精力以市场为先。

接下来，各业务单元团队代表上

台阐述了本单元在2018年的业务规

划，并代表团队进行了表态，展示了完

成2018年度市场目标的决心。

最后，副总经理盛永江对会议进

行了总结。他首先向公司介绍了新加

入的团队血液，尤其是对海外公司的

团队成员，并借用“one team ,one 

dream”的口号激励业务团队迎接新

的机遇和挑战。同时盛总对未来市场

人员的能力提出了要求，尤其是对技

术与市场能力的结合、市场信息抓取

能力以及项目制管理等能力提出了要

求和期望。未来，公司组织要以任务

为导向，注重市场前沿情报，贯彻和

11月12日上午8点30分，水晶光电

2017年总经理交流论坛在综合

楼4楼举行。17位总经理及后备干部

代表参与了本次交流论坛。本次论坛

以圆桌会议的形式开展，分为主题分

享和自由交流两个环节。

在 主 题分享 环节，3D成像部品

事业部总经理羊彦以“国际化标杆事

业部建设及美国客户磨合经验”为主

题，相机部品事业部总经理金利剑以

“市场拓展”为主题，LED部品事业

部总经理李军猛以“团队建设”为主

题，晶驰光电陆张武以“岗位角色转

变”为主题分别进行了分享交流。

在自由交流环节，各事业部总经

理 和 后 备 干 部 代 表围绕“如何 更 好

的开拓外部市场，引领事业部未来发

展”这一议题，从情报信息系统的构

建到大客户战略、客户关系的维护、客

户综合应对、内外兼修、思维模式的

转变、顶层设计和布局等方面各抒己

见，畅谈交流。

交 流 论 坛 的 最 后，公 司 领 导 班

子代表进行了点评。公司董事兼副总

盛永江指出，现有项目制的运作要发

挥特种作战的功效，进行重点项目的

“攻坚”。战略与新业务条线副总经

理周建军点明，要坚持大客户战略，围

绕商业本质的问题，即如何为客户创

造价值去聚焦和思考，从响应速度、内

部技术、管理、成本以及其他方面做

努力。手机部品事业部总经理王保新

认为，市场拓展需要匹配相应的内部

支撑体系。将市场变成全局化的问题

去思考和运作，内部储备是否能够支

文/董事会办公室 何琦 文/董事会办公室 徐莹睿

水晶光电2018年年度市场
工作会议顺利召开

水晶光电2017年度总经理
交流论坛顺利召开

深化让听得见炮火的人指挥战斗的理

念。

本次市 场 会 议 的 召开为接 下来

的 年 度 会 议做 好 了 充 分 的 准 备，振

奋 了 市 场 团 队 人 员 的 士 气，为 公司

“十三五”末50-100亿的目标实现

及 未 来 业 务发 展 方向做了很 好的指

引。

撑市场做大做强，组织内部以什么样

的架构、流程、管理模式、人力资源去

匹配和运作，需要进行规划和设计。

2017年度总经理交流论坛共持

续了4小时。会上，大家共享了事业部

代表的优秀经验，进行了针对性的主

题研讨，构建了良好的互动氛围，提供

了学习交流平台，达成了市场拓展方

面的有价值的共识。
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追求质量、关注质量！水晶

质 量 月活 动已 经 延 续了15

年。质量月活动的开展，让

品质意识渗透到员工内心，

提高了员工的质量意识，强

化了质量建设，夯实了质量

基础，有效提升了全面质量

管理水平。

专栏
COLUMN

我国的质量月活动始于1978年。

当时正值国民经济开始恢复初

期，许多企业生产效率低，质量问题

严重。为此，原国家经委于1978年6

月24日向全国发出了《关于开展“质

量月”活动》的通知，决定每年9月份

在全国工交战线开展质量月活动，宣

传“质 量 第一”的思 想，树 立“生 产

优质品光荣、生产劣质品可耻”的风

尚。

质 量 意 识 的 培 训，是 质 量 月活

动 永恒 的主 题。水 晶 质 量 月活 动 起

源于2003年，至今已延续了15年。

当时，柯达产品提出灰尘不良要达到

300PPM的要求，要求全员参与品质

控制。于是就在当年的5月份开展了

质量月这项工作。往年，在每年的5月

份，水晶光电都会组织进行一次质量

水晶“质量月”，
品质意识入人心

“新时代，

       新质量，

           新生态”

月的专题活动，以提升员工的质量意

识为主，展开系列活动。

今年，公司做了些调整。首先，时

间上与国家接轨。将质量月的时间从5

月调整为9月份；其次，活动上与外界

接轨。以往，公司质量月活动只停留在

内部的培训。这次的质量月活动，公

司组织、参与了省质量机构组织的关

于质量意识提升的培训。

今 年 的 9 月是 公 司 第 十 五 届 质

量月活动。为了积极营造企业追求质

量、人人关注质量、人人参与质量管

控的浓厚氛围，让品质意识渗透到员

工内心，提高员工的质量意识，强化

质量建设、夯实质量基础，有效提升

全面质量管理水平，公司开展了“新

时代，新质量，新生态”质量月主题活

动。

期间，公司举行了3次关于质量

的培训，分别是：质量管理方法的外

训、《假设检验》主题培训、以《内部

质量损失》和《品质解析表》为题的

品 质 工 具 培 训。活 动 还 选 取了比 较

经典的质量意识视频短篇《首席执行

官》作为培训教材。通过员工观看视

频和书写观后感来加深员工的印象。

此外，今年还启动了IATF16949

项目。IATF16949的启动标志着公司

的质量体系水平又迈进一个台阶，实

现了从“产品保证”向“事前预防”的

转变。IATF16949的导入也意味着公

司向车载领域更迈进了一步。

质量月活动的展开更为深入和全

面，也使公司全体员工的质量意识有

所提升。
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晶视角·Perspective

文/运营管理中心 刘俊萍、镀膜事业部 吴润俊

精益,

11月3日，镀膜事业部总经理吴洪

及手机事业部总经理王保新带领

15名事业部骨干参加了“缔造利润•

造 物 育人”中国 制 造 业 第15届企 业

管理高峰 会。3A企业管理咨询公司

以“管理强则制造强，制造强则中国

强，管理改变中国”的宗旨指引着中

国企业走向精益的管理，学习先进管

理，一起践行精益之路。

水晶人踏上3A精益高峰会探索

之路

2017月11月2日，延续了历年的

3A精益高峰会的征程，手机部品事业

部总 经 理 王保 新率领 精益 推行人 员

及各事业部现场管理骨干，踏上了第

十五届中国企业管理高峰会的探索之

路。

高峰会上，水晶光电被授予2017

年 度 多 个 奖 项，分 别 为“ 精 益 践 行

者”、“精益标杆奖”、“精益生产项目

奖”、光学部品事业部牟光远精益匠

人、CCTV部品事业部崔小斌精益匠

人、台佳电子罗远昭精益匠人奖等。

这些都是我们身边每一位同事用行动

深耕一线，持续追求卓越的结果，是

我们学习的榜样。

来自各行各业的标杆分享了各自

成功的经验

华为管理特聘专家金井露先生给

我们讲述了华为的强盛之路，分享华

为项目管理的成功经验。他强调，项目

管理不仅限于研发管理，也适用于所

有精细化管理，包括而不限于来自客

户、市场的需求，合同与订单；遇到的

重要而紧迫的问题；日常的运作。而项

目管理的关键是，将复杂的问题简单

化，简单的问题流程化，流程的问题

标准化，标准的问题再优化。

这也是一场互联网引领工业发展

的盛宴

阿里云工业大脑架构师解读了如

何利用数据智能与生态力量，进行数

据集成，从而进行计算分析和优化，带

来工业精准化；

红领 酷 特智能通 过全 程 数 据驱

动、决策，将传统生产线与信息化深

度融合，实现以流水线的生产模式制

造个性化产品，组织完全去中间化、

职能化，达到最优效率。

在会议第二天，江西水晶光电作

为标杆企业代表，分享了他们在推行

精益过程中的成功经验：他们在基础

管理薄弱之际导入精益生产，渲染改

善氛围；在品质不稳定导致成本损失

的时期，以广撒网的形式，大力推进

焦点课题，将精益生产融入到公司的

文化创建中，从而实现利润增长。

每个企业自身发展阶段的运作模

式和精益文化，作为传统的电子制造

行业，我们不可能一蹴而就，快速实

现全信息化与智能制造，毕竟“罗马

建成非一日之功”，但是我们要每一

步都要踩到地上，先学会走，再奔跑。

在稳扎稳打的同时，要自上而下实现

全员参与修炼“精益之心”。

1. 坚 持员 工 捡 芝 麻，领 导 捡 西

瓜，高层抓策略的精益文化，领导和

员工彼此成就的原则。

2.企业内培 养员 工说 真话的 能

力，容纳不同的声音，员工说了真话

后，不追问动机、不追问态度、不追问

方案。

3.全员自主自发修心、炼身。修

心在于信仰、学习和领悟，而炼身的根

本是行动、传教和整改。只炼身而不

修心，所有的活动会走向盲动；只修

心而不炼身，最终会走向虚无。知行

合一，才能走得长远。

精益，水晶人一直在路上

自2002年成立以来，水晶光电

不断地涌现一批批为精益倾注青春的

人，他们为提高效率，减少浪费，日夜

奋战在工艺调试、流程优化现场。那

时候，“精益”仅仅是个概念，而他们

用行动阐述了什么叫做“精益匠人”。

2007年，现3A顾问股份有限公

司董事长党新民先生来到公司宣传精

益思想，初步将精益生产理论转换为

管理思维。

2017年，公司聘请3A咨询团队，

通过教、练结合等多种形式的专业辅

导，旨在提高公司在效益、品质、成本

等多方面的竞争力；提高管理者、员

工运用PDCA循环来系统解决问题的

能力，营造改善氛围，调动全体员工参

与积极性，进而培育持续改善的企业

文化。  

目前，6S管理、TPM等工作在日

常化中持续优化；改善提案件数、员

工参与率逐月翻倍提升；由设备综合

效率、质量成本损失率等专项问题导

出的焦点课题有序推进；品质解析、日

常业务标准化等精益管理工具在样板

区推进、应用，并水平展开至非样板

区；作为搭建“事业部、分子公司、职

能中心相互借鉴与学习”平台的载体

活动《精益管理大会》定期开展，不断

创新；优秀案例会享会、发表会、改善

之旅等专项活动全面推广；精益氛围

深入人心。

通过此次高峰会，我们领悟到了

精益管理是一个循序渐进，持续推进

的过程。我们要把精益当成信仰，要

“修心”，要“炼身”，修炼结合，知行

合一，让公司全员信仰精益，勇于打破

固守的行为习惯，脚踏实地去行动，并

对毎一个改善落地生根，才能成为真

我们一直在路上

正的精益企业。江西水晶做为标杆企

业由吴润俊分享了“精益变革助推企

业规模效益双增长”为主题的报告。

报告中，吴润俊讲述了通过百项焦点

课题推动实现利润增长，以及如何将

精益融入到公司文化创建中的方法。

精益之路只有起点，没有终点。

只有推行者做到自上而下建立改善文

化，参与者学会自下而上解决问题，

人人“入眼”、“入心”、“入行”地参与

到精益管理中，我们才能在精益的道

路上稳步前行！
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结束了一天的旅程，明天又是新

的一天。我想，这次秋游活动必将成

为一份珍贵的回忆，在这短短一天的

时间里，我们一 起吃，一 起笑，一 起

玩，一起闹，彼此之间更加熟悉，感情

也更深了。游玩时大家尽情尽兴，工作

时则要尽心尽力。相信每个人都能精

神饱满地坚守在自己的岗位上，互相

帮助，互相学习，团结合作，朝着既定

的目标奋勇向前。

风景线·Style

文/3D成像部品事业部 龚熙春

文/3D成像部品事业部 叶霜霜

山中有茶泛青黄

邻人采摘忙

有那少年郎

居远方

也忆山茶黄

佳节至来多喜畅

愁得分离状

有那少年郎

唯祈盼

亲人还平安

犹是良景长江南

美不过故乡

有那少年郎

苦思量

远望更南方

是有头上月圆盘

凉风覆身上

有那少年郎

与天望

何时能归乡

十月，秋风不燥，阳光正暖。在这

个丹桂飘香的好时节，3D成像

部品事业部 组 织了一次 全 体 秋 游 活

动。10月22日上午，大家早早地在宿

舍楼前集合，有序地坐上大巴车，一

路 欢 声 笑 语，顺 利 到 达 此 行 的目的

地——临海小芝碧水湾山庄。

大巴车一到站，大家便迫不及待

地下车，结伴走进碧水湾山庄。园区

的一串红开得正欢，风一吹便左右摇

摆起来，仿佛迎宾的小礼仪在向我们

问好。绿意盎然的草丛中站着俏皮的

卡通人，不知谁这么心灵手巧，用稻草

编出栩栩如生的卡通人，惹得大家啧

啧称赞。我们走走停停，时不时地被

各种花朵吸引，驻足观赏停在花瓣上

的蝴蝶。大家有说有笑，沿着弯曲的

小径，踩着鹅卵石，一路走到了烧烤

区，开始享受热闹的午餐时光。

我们按照既定的小组围坐，每个

人各尽 其 责，洗 菜的，串肉的，生 火

的，烧烤的，调味的，大家分工协作，

配合默契。烤炉里的炭块渐渐升温变

红，烤架上的肉串发出滋滋声，锡箔纸

上的蔬菜热气腾腾，火候与食材的完

美配合，再点缀些调味酱料，一串串香

味扑鼻，真叫人垂涎欲滴。五花肉入口

即化，烤面筋劲道十足，还有香嫩的

牛羊肉串，香甜的烤玉米和红薯，绵软

的烤土豆和鱼豆腐，鲜香的蒜蓉大虾

和扇贝，爽口的绿叶蔬菜，多汁的柚子

橘子，我们大快朵颐，吃得痛快淋漓。

吃饱喝饱了，我们一部分人转场

朝着山顶前进。山路陡峭，有些地方还

爬满了苔藓，所以每一步都要踩实，

不然容易打滑，尤其是下山的时候，大

家遇到崎岖的路段，就会相互扶持，

坚持不放弃。大山是沉静的，越往里

走，越听不到山脚下人群的喧嚣；大山

又是热闹的，从参天的大树到低矮的

小草，每一颗，每一株都在全力生长

着。活着就是要绽放，要充满生机，草

木如此，人也亦然。

在我们爬山的功夫，钓鱼区的同

事们已经收获了一篮子活蹦乱跳的鲫

鱼了。园区的湖水无污染，每一 条鲫

鱼都非常鲜美。钓鱼是非常考验耐心

和定力的，钓鱼的人需要时刻关注浮

漂的状态，一有动静就收线，收线时

不仅要快，而且要稳，不然上钩的鱼

很容易逃脱。拥有这份耐心和定力，

对我们的工作也是有益的，当产线出

现异常，只有不急不躁，思路清晰，才

能准确找到问题的症结，从而对症下

药。

阳光心态，快乐秋游

《丁酉中秋在台州》




